
ATA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE TRANSPORTE -
COMUTRAN

Aos vinte e dois dias do Mês de Maio de dois mil e dezoito, às dezenove horas, no auditório
da Cptrans,  foi  realizada segunda reunião extraordinária  do Comutran que tratou dos  seguintes
assuntos: 1) Discussão da Planilha Tarifária; 2) Assuntos gerais. Assinaram o livro de presenças os
seguintes conselheiros: Carla de Souza Valle, Denise Nunes (representando a OAB), João Rafael de
Carvalho, Cássia Machado Guimarães, Nathalia Frias, José Paulo Martins, Alessandra Cabral. 

Em seguida a palavra foi concedida ao Sr. Paulo Martins que fez a entrega do relatório, ao
Sr. Presidente sobre as considerações do grupo de trabalho referente a regulamentação do sistema
Uber  que  receberam  duas  contribuições,  sendo  uma  da  Associação  dos  Taxistas  e  outra  da
Setranspetro, informou ainda que segue anexado ao relatório do decreto da cidade do Rio de Janeiro
sobre  o  assunto  em referência.  A Dra.  Gabriela  informou  que  estaria  encaminhado  o  referido
relatório para a Procuradoria do Município para as devidas providências. 

Em seguida o Sr. Luciano Moreira concedeu a palavra para que os conselheiros pudessem se
manifestar em relação ao tema da pauta da reunião, visto que todos haviam recebido a planilha de
cálculo tarifário e o artigo sobre o assunto. Informou que o preço final apresentado na planilha
elaborada pela Cptrans no valor de quatro reais e vinte centavos e quatro reais e dez centavos com a
utilização do cartão e que estaria encaminhado a referida planilha para o executivo dentro do prazo
previsto. Em seguida a palavra foi concedida a Sra. Carla Rivetti que lembrou aos conselheiros que
o assunto foi amplamente discutido na reunião passada e propôs ao conselho formas de repensar a
viabilidade dos futuros reajuste da passagem, alegando que o valor definido de quatro reais e vinte
centavos não era o suficiente para cobrir  as despesas das empresas,  comparado ao reajuste dos
salários do rodoviários e a alta no preço dos combustíveis, principalmente do óleo diesel. Solicitou
a ainda o reforço nas ações que já estão sendo realizadas para a melhoria do sistema de transportes
para que se possa chegar a uma forma de atender a população com excelência sem alterar o valor da
passagem. Considerou a situação extremante complicada em função de diversos complicadores. Em
seguida  o  sr  Presidente  esclareceu  que  as  empresas  de  onibus  fizeram  uma  apresentação  da
programação para a implantação dos ônibus novos que entrão em circulação, nun  total de trinta e
seis carros novos que entrão em circulação até Junho desse ano, informou ainda, que as empresas
estão comunicando a dificuldade em relação ao abastecimento dos  ônibus em função da greve
nacional do canhinoneiros, alertou sobre as contingências necessárias para atender a população. 

Em  seguida  a  palavra  foi  concedida  ao  Sr.  Paulo  Martins  que  lamentou  que  em anos
seguidos o Conselho do Comutran vem discutindo somente as questões referentes ao equilíbrio
econômico e financeiro quando deveria  ampliar a discussão para outras alternativas viáveis em
relação ao aumento da tarifa. 

A reunião foi interrompida em função da chegada de um grupo de manifestantes que foram
recebidos pelo Sr. Luciano Moreira que franquiou o acesso dos manifestantes que adentraram na
plenária,  com gritos,  cantorias  e discursos,  sem que para tal  fossem autorizados.  A palavra foi
retomada pelo Sr. Paulo Martins que sugeriu a ampliação dos temas para analisar outras alternativas
e opções para a solução sobre o assunto. O Sr. Alexandre esclareceu tecnicamente que a Cptrans
vem buscando alternativas para que o sistema de transportes se torne mais eficiente e com custos
mais baratos, com a implantação de corredores exclusivos, troncalização e otimização do sistema
operacional, considerou que as discussões e as sugestões apresentadas pelos grupos de trabalho que
se reuniram por diversas vezes para tratar do assunto, conseguiram apresentar contribuições e ações
que atualmente estão sendo colocadas em prática pela Cptrans.  



Em o sr  Luciano Moreira  consultou aos conselheiros  sobre a  liberação da fala  dos três
representantes do grupo de manifestantes, o que foi aprovado pelo conselheiros presente. A palavra
foi concedida, a Sra. Júlia de Araújo que apresentou as sua considerações, discordou com o valor do
reajuste do aumento da tarifa. Em seguida a palavra foi concedida ao Sr. Rodrigo que esclareceu
não ter como separar a questão do reajuste da passagem do posicionamento politico, citou que o
país vive uma crise política e que a conta está sendo transferida para a classe trabalhadora. Em
seguida a palavra foi concedida ao Sr. Lorran Cazes que criticou a forma como a Confereência foi
realizada  que  não  houve espaço para  a  fala  dos  representantes  da  sociedade civil,  em seguida
apresentou alguns dados em relação aos valores que serão gastos com o pagamento de passagens
durante o período de um mês, considerou ainda que as discussões devem ter outras vertentes, como
a melhoria da qualidade dos serviços de transporte público que, mesmo muito ruim, a população
tem que pagar para poder ser transportada.

Em seguida  o  Sr.  Luciano agradeceu a  presença  do Vereador  Jamil  Sabrá.  O Sr.  Paulo
Martins  esclareceu  que  o  Comutran  somente  faz  a  análise  dos  itens  que  compõem a  planilha
tarifaria e encaminha para ao legislativo para decisão final que o faz através de decreto de lei.
Solicitou informações sobre o montante de valores referentes as ações movidas pela empresas. O Sr.
Alexandre informou que existe uma ação em curso no valor de quinze milhões de reais. O Sr. Paulo
Martins esclareceu que no momento em que a justiça determinar ao município o pagamento do
valor devido as empresas de ônibus, esse valor será pago pela população, encerrou as sua palavras
dizendo que "Não existe almoço grátis e que alguém paga essa conta". Em seguida o Sr. Luciano
Moreira  concedeu a  palavra  ao  Sr.  Roberto  Rizzo que  ressaltou  a  importância  dos  estudos  do
impacto social em reajuste das tarifas e na observância do desequilíbrio econômico e financeiro das
empresas de uma inconsequência que foi feita no ano de dois mil e quatorze em relação a esse
precatório que com certeza vai impactar sobre as finanças do município, considerou ser impossível
não  se  falar  sobre  responsabilidade  em função  de  um assunto  que  vem se  acumulando  e  sem
solução. 

O Sr.  Presidente concedeu a palavra ao Sr.  Gabriel  Castilho,  representante do grupo de
manifestantes que informou ao vereador Jamil Sabrá que a representação estará encaminhado à
Câmara Municipal a solicitação de uma audiência para abertura de uma CPI do transporte público
de Petrópolis, citou os exemplos de outras cidades que atuam de forma diferenciada no sistema de
transporte público, citou que já foram recolhidas diversas assinaturas de abaixo-assinado contra o
aumento da passagem, sugeriu uma discussão mais ampla com o envolvimento da sociedade civil
para tratar do assunto de interesse da população, com o parecer de todos os envolvidos no processo.
Em seguida o Vereador Jamil Sabrá,  esclareceu que a Câmara está a disposição para discutir  e
aprofundar os debates necessários, esclareceu que em relação a CPI, existe a necessidade de se ter
um objeto que especifique e justifique a abertura da comissão parlamentar de inquérito, elogiou o
trabalho que  vendo feito  pela  Cptrans  pelo  presidente  Maurinho Branco,  mas  que  discorda  do
aumenta da tarifa nesse momento de grande dificuldade econômica que o país atravessa, agradeceu
e colocou o seu gabinete a disposição para ajudar no que necessário. 

Nada  mais  havendo  a  tratar  o  Sr.  presidente  agradeceu  a  presença  de  todos  e  deu  por
encerrada a reunião às 21:25hs da qual, para constar, eu Ubyrajara da Costa Silva, secretário do
COMUTRAN lavrei e assinei a presente ata juntamente com o Sr. Presidente Maurinho Branco e
demais conselheiros. 

Petrópolis, 11 de Setembro de 2018. 



_________________________
Mauro Henrique Ribeiro de Oliveira

_________________________
Ubyrajara da Costa Silva 

______________________________
Ordem dos Advogados do Brasil

______________________________
Alessandra de Souza Cabral 

______________________________
Carla de Souza Valle

______________________________
José Paulo Ramos Martins

______________________________
Cássia Machado Guimarães

______________________________
Nathália Frias Figueiredo

______________________________
João Rafael de Sousa Carvalho

______________________________
Alexandre Carlos Hugueney

______________________________
Jorge de Button

______________________________
Piter Laurence Martins Carvalho

______________________________
UCP-Centro de Engenharia e Computação


